
9月 12日上午 ， 一场主题为
《职场———赢在0.01》 公益讲座在
珠海市海川青少年综合服务中心
举行， 吸引了50多名企业务工人
员前来听讲 （如图）。 这是海川中
心为提升广大务工人员综合素质，
帮助他们做好职业规划而举行的
公益大讲堂。 据悉 ， 这种面对务
工人员 “量身定做 ” 的公益大讲
堂在我市尚属首次 。 （9月 14日
《珠海特区报》）

或许有些人认为 ， 职业规划
是 “高大上” 的东西 ， 也是 “阳
春白雪”， 是属于精英的专享， 比
如白领等。 实际上 ， 社会上的方
方面面确实没有重视到务工人员
的职业规划， 而将目光倾向于特
定群体， 比如大学生有就业指导
及职业规划， 而务工人员本身也
并没有意识到职业规划的重要性，
虽然辛勤劳动 ， 但个人价值并没

有真正得到提高 ， 所赚的钱依然
不多 ， 或许陷入了恶性循化的境
地 ， 比如 ， 浮躁 、 抱怨 、 怨恨等
负能量的东西太多 ， 这不但不利
于务工人员的健康成长 ， 还容易
造成务工人员队伍的不稳定。

因此 ， 笔者希望相关部门能
够重视务工人员的职业规划 ， 为
他们提供指导 ， 以及提升自我搭
建学习平台 ， 让他们顺利发展 。
比如， 开设 “职工夜校”， 授人以
渔， 让广大职工利用晚上时间学习提
高技术， 加强公益职业技能培训， 不
断丰富形式， 挖掘潜力， 提高务工人
员素养。 我们可以预见， 随着务工人
员职业规划的清晰， 他们找好自己
的发展方向 ， 这样才能够少走弯
路， 不会成为 “无头的苍蝇”， 从
单纯的靠力气干活到发挥自己所
长 ， 兼容所学 ， 不断完善自己 ，
有助于实现人生价值。 □刘林

让务工人员少走一些弯路

飞鸟112： 你吐槽过身份证照
片惨不忍睹吧？ 在浙江嘉兴市南湖
分局建设派出所拍照 ， 这里不一
样 。 拍前 ， 工作人员给你简单化
妆， 然后你就自拍了， 连拍4张后
挑张最满意的。 如此一来， 是不是
再也不会怨证件照难看了， 因为是
自己拍的！

■每日观点
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■每日图评

■网评锐语
别让“五毛食品”
侵害孩子健康

纪鹏： 12日下午， 贵阳乌当区
图书馆六楼电教室首批30名老年人
自带智能手机， 在贵州师范学院志
愿者老师的引导下“尝鲜”。 希望这样
的活动能够多一些， 如此， 老人再也
不会抱怨： 不会用智能机了……说
得直白一些 ， 不是老人跟不上节
奏， 而是我们对他们关心得不够。

教老人用智能机
很值得广而推之

■世象漫说
“生死状”

开学没几天，江西九江县二中初
三年级就有学生反映，晚上到学校上
晚自习时，被学校强制要求签一份“安
全协议”，即在上下晚自习路上出了事学
校一概不负责。家长表示，这种规避责
任的做法让他们感情上接受不了。对
此，学校回复这些自习学生是自愿签
订“协议”的。（9月14日央广网）

证件照可自拍
这回满意了吗

□赵顺清

■长话短说

电梯安全检查
不可走过场

□周兴旺

�随着中共中央、国务院印发《关于深化国有企
业改革的指导意见》公布，国企改革的指导意见终
于“靴子落地”。

国企改革并非始于今日，可以说从改革开放伊
始，国企改革就开始了。但时至今日，国企改革依然
是块“难啃的硬骨头”。

国企为什么需要继续深化改革？主要还是因为
国企尽管历经多轮改革，依然存在着不少严重的问
题。 国企的最大问题是什么？

一言以蔽之，就是“大得吓人，效率也普遍低得
吓人”： 我国现有的央企加上地方国企达15.5万户，
拥有国有资产104.1万亿元， 现有职工约3700万人，
这个摊子之大在全世界独一无二。但是，全国国企
有65%陷入不良债务，能源、矿业、钢铁、化工等数十
个行业普遍陷入巨额亏损，有点企业一年能亏数十
亿美元。

但在帮助国企摆脱低效困境的众多招数中，长
期以来一直奉行的药方子就是学习西方的私有化，
认为国企改得越像西方的私企， 就会变得越好。在
服用这种药方接近30年后，我们不得不说，这个方
子不靠谱。不但不靠谱，而且还遗祸不浅。

模拟西方私有化公司的路子，不仅造成了国有
资产的大幅度流失，而且造成国企大面积出现消极
腐败现象。著名的中石油公司，此次巡视整改，一次
性处分各级一把手就达129人。 这就说明存在国企
领域的如此严重的消极腐败现象，过去希望用一剂
来自西方的偏方治愈国企沉疴的想法太天真了。

新一轮国企改革指导意见有很多亮点，但最大
的一个亮点当属加强和改进党对国企的领导，充分
发挥国企党组织的政治核心作用。

众所周知，在企业中不断加强党的领导，这是
典型的中国特色，与经济学界大佬们言必称“美英”
的路径很不相容。前些年的国企改革之所以走了很
大的弯路，归根结底也与国企改革设计迎合西方经
济学语境有很大的关系。

现在急需正本清源的是，在国企改革中坚持党
的领导、创新党建、坚持全心全意依靠工人阶级、维
护职工合法权益等政治原则，不仅不是国企改革的
“阻碍”，而恰恰是国企改革的最大优势。

纵观国企改革的历史， 凡是党组织坚强有力、
纪检监督完备健全、 工会依法发挥作用的企业，那
里的经济效益与社会效益普遍较好，消极腐败发生
的概率也很低。凡是党组织作用涣散、纪检监督松
散、工会组织软弱的企业，那里的改革就容易走上
邪路子，甚至导致“人亡政息”的大败局。

数十年来，国有企业的党建和工建，已经形成
了一整套行之有效的工作规程和方式方法，这是国
企的优良传统， 也是国企改革与发展的独特优势。
在进一步深化国企改革的进程中，这些既有的优势
只能加强不能削弱。 而今更有必要在理论上明确，
要想使新一轮国企改革避免重蹈过去的一些覆辙，
就必须坚持和发挥这些既有优势，使国企改革始终
沿着正确的方向迈进。

靡不有初，鲜克有终。改革之所以是艰难的事
业，就是因为改革涉及到深刻的利益调整。国企改
革尤其艰辛，也是因为改革必然会触动那些“既当
高官又拿高薪”的少数人的奶酪，他们最喜欢的改
革方式就是在没有监督的情况下私相授受，最终实
现“一夜暴富”。中央的指导意见提出，混合所有制
经济改革不设时间表，不搞全覆盖，说明中央高层
对一些既得利益者的心思摸得很透，所以提前发出
了警示。 而保证国企改革顺利进行的最大政治保
证，也必将来自于党组织的坚强领导和工人阶级的
奋发有为。

鞠实： 新学期开学第一周， 学
校周边的小商铺沉寂一个暑假后重
新热闹起来， 而价格低廉的 “五毛
食品” 也随之再次热起来。 学校和
家长都要切实负起责任， 教育孩子
认识到不合格食品的危害， 还要提
升监管部门的严格有效监管意识。

正在运转的电梯， 突然发生故
障， 下行扶梯最上面的一块板发生
塌陷……站在电梯上的年轻女子感
到电梯有异响和抖动， 快速跑开 ，
幸好无人伤亡。 13日， 这一幕发生
在沈阳新民一商厦内， 事发后， 该
扶梯已被封闭进行维修处理。 （9
月14日 《辽沈晚报》）

就在7月26日 ， 湖北荆州一对
母子乘坐上行手扶电梯， 当母亲抱
着宝宝走上最后一块踏板的时候，
踏板突然塌陷， 出现一个大坑， 女子
被卷入电梯内。 事故发生后， 国家质
检总局特种设备局下发通知， 要求各
地质监部门督促电梯使用 、 维保单
位在8月10日前对自动扶梯与自动
人行道逐台进行一次针对性检查。

为何前脚排查后脚就出现了同
样问题？ 产品本身存在质量问题 ，
而经不起时间考验， 时不时会发生
运行上的故障， 这是有可能。 然而
排查就是为了查出设备可能存在的
隐患 ， 消除隐患， 确保安全运行。
排查之后的较短时间里电梯不时张
开 “夺命之口”， 不排除排查人员
或技术不过硬 ， 有问题查 不 出 、
消除不了 ， 或责任心不强 ， 对排
查敷衍了事 。 要么是在电梯隐患
排 查上本身存在流于形成 、 走过
场， 这样就使得 “排查” 过后， 安
全隐患依然， 根本上， 是监管存在
问题。

刚排查过的电梯再张 “夺命之
口” 进一步提醒我们， 一方面要加
大电梯业监督管理力度， 加大检查
检修和整改力度， 另一方面， 就是
对 “排查 ” 也要 “排查 ” ， 防止
“排查” 流于形成、 走过场 。 只有
这样 ， 才能锁紧电梯的 “夺命之
口”。 □张绪才

“街头营销秀”应有文明底线
节假日和双休日， 是商家促销

的高峰期 ， 各式各样的广告宣传
手段层出不穷 ， 雇人举牌游街 、
高分贝音响连番轰炸……随之而
来的堵塞 、 噪音等一系列问题也
让不少市民感到困扰 。 业内人士
表示 ， 不少沿街商家组织员工做
操 、 上街头喊口号 ， 虽然推广了
企业文化 ， 但没考虑到周边市民
的感受 。 从某种意义上说 ， 商家
的这种营销模式有些 “霸道” 了。
（9月13日 《泉州晚报》）

节假日和双休日， 就是宣传促
销季 。 无处不在的 “街头营销 ”
就是见证 ， 它的存在感靠的就是
狂轰乱炸式的扰民 ， 雇人举牌游
街、 高分贝音响连番轰炸、 “耶！
必胜”、 “加油” 的夸张表演、 人
体广告牌穿越繁华地段 ， 随之而
来的 ， 是交通伤不起———拥堵 ，
市民伤不起———听觉和视觉污染。

作为 “市场有竞争， 营销有战
术 ” 之街头营销 ， 就这样被这些
“街头营销秀 ” 给玩坏了 。 说到
底 ， 它们不过是一个秀 ， 然而 ，
因为秀的创意不足导致吸引力低
下 ， 故此 ， 就采用扰民手段来吸
引他人注意 。 而从效果来看 ， 人
们都烦透了的东西 ， 你还会对它
有好感吗 ， 还会去购买吗 ？ 恐怕

答案是否定的 。 对于近乎暴力的
“街头营销”， 应该对其划一道文
明底线 ， 一者 ， 当地的城市管理
部门要积极关注 ， 并对这些所谓
的 “街头营销秀 ” 进行规范 ， 不
让扰民的 “街头营销秀 ” 上街 ，
如果接到市民举报 ， 要依据城市
管理相关规定进行惩处 。 二者 ，
各厂家要在广告设计上多下功夫，
要依靠创意吸引市民， 杜绝扰民，
做好城市文明的加分者 ， 而非抹
黑者。 □朱清建

国企改革别把
既有的优势改掉了


